

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## SE ANUNCIA EN PARIS LA RENUNCIA DEL PRINCIPE DE GALES Hughes pasa al Perú la nota chilena

Se anuncia en París la renuncia del príncipe de Gales

Paris, enero 15.— El «Intransigent» ha publicado un nuevo artículo sobre el tema de que el príncipe de Gales se propone renunciar al trono de Inglaterra.

Se asegura que ello obedece a motivos de salud y señala el mencionado diario que desde que se efectuó el casamiento del duque de York, éste ha sido objeto de honores y tratamientos que antes fueron siempre exclusivos del heredero.

La duquesa ha sido prevenida de que se abstenga de bailar en restaurants y demás sitios públicos, lo cual en el concepto del articulista indica que un día llegará a ser la reina de la Gran Bretaña.

Presta apoyo a estas versiones la obstinación del príncipe de Gales en permanecer soltero y con más o menos fundamento se relatan incidentes recientemente ocurridos en los que se le pinta en abierta oposición con los deseos de su padre.

Servicio trasatlántico aéreo a Buenos Aires

Madrid, enero 15.— Varios periódicos de esta capital, dan cuenta de las declaraciones hechas por el ministro de servicios aéreos de Francia, en las cuales se anuncia que el Gobierno de Francia concederá una subvención para ayudar al proyecto de navegación aérea de la Sociedad Aeronáutica del Sudoeste, que se propone establecer un servicio trasatlántico aéreo a Buenos Aires, vía Burdeos, Lisboa, Casablanca y Dakar.

El espíritu de la raza

Madrid, enero 15.— «El Debate», en un editorial, recuerda el aniversario del tratado de París, y que después de transcurridos 25 años la vitalidad de la raza se ha sobrepuesto a las profecías hechas por el político inglés Chamberlain. La vitalidad y espíritu levantado de los españoles lo prueban las industrias cada vez más florecientes, la agricultura mejorando sus sistemas de cultivo y las excelentes condiciones de la vida, como lo prueban el descenso de la mortalidad y la incesante y cordial corriente de afecto y amistad con América.

## Las grandes tragedias de la vida

### Una hermosa joven es abandonada por su amante en lejana y solitaria propiedad

Nos transmite con toda clase de detalles nuestro correspondiente en Buenos Aires esta noticia, que pudiéramos llamar trágica, moralmente trágica, y que por milagro no tuvo un desenlace fatal. Se trata de lo siguiente:

Ramón de J. Pérez es un hombre cuarentón, trabajador y al parecer de buena índole, por lo que su conducta ha causado profunda extrañeza a todos los vecinos de Buenos Aires.

Llegó hace bastante tiempo a dicho lugar don Ramón, compró una propiedad a seis kilómetros del poblado y allí se estableció iniciando sus labores agrícolas.

Meses después hizo llegar no se sabe de dónde a una hermosa y bellísima mujer, que no representaba ni los 18 años de edad. Una jovencita pues, de ojos negros y blancura inmaculada a la que pronto se consideró en todas aquellas regiones como a una joya perdida entre montañas y barrancos. Se llama Bertalina Soto.

Nadie pudo jamás averiguar de qué sitio procediera, y en

### Sola, sin auxilio de nadie y en el mayor abandono, dió a luz

### Almas caritativas la recogieron muchas horas después, salvándola por milagro de la muerte

torno suyo prevalecía el misterio.

Don Ramón aparentaba que reír con idolatría y ella—reñida y llena de abnegación—lo ayudaba en el hogar que clandestinamente fundaran, pues ya puede suponerse que hacían vida marital.

Los meses iban pasando sin contratiempos ni disgustos; y cuando Bertalina quedó en cinta él manifestó sentirse como el hombre más feliz del mundo.

Pero hace como quince días salió don Ramón dispuesto a hacer un buen negocio vendiendo su propiedad, por la que le habían ofrecido regular suma. Bertalina se quedó mientras tanto en la casa, sola y un poco enferma.

Levantada estuvo hasta muy

altas horas de la noche esperando al padre del ser que llevaba en las entrañas, pero Ramón no llegó. Al día siguiente la pobre muchacha triste y preocupada quiso salir en busca de su amante, pero no pudo moverse porque se sentía ya tan enferma que con gran trabajo le fue posible moverse de la cama, para preparar un poco de alimento.

Hacia las siete de la noche comenzaron a atormentarla terribles dolores y pidió entonces auxilio a grandes voces.

Pero sus lamentos se perdían en la montaña sin que nadie pudiera oírlos.

En esa triste situación permaneció horas enteras hasta las cuatro de la madrugada en que sola, abandonada y en

completa obscuridad dió a luz.

Felizmente a eso de las seis pasó por allí un vecino de El General, quien llamó a la puerta pidiendo que le vendieran una taza de café. Al entrar se encontró con aquel espantoso cuadro: Bertalina moribunda gemía débilmente, en tanto que el niño amoratado gritaba «como si fuera un hombre grande.»

Hizo lo que pudo el viajero que algo de obstetricia entendía; y cuando ya la madre estaba medio arreglada y el chiquillo bien envuelto en su chaqueta, salió a toda carrera aquel buen hombre y dio aviso de lo ocurrido a una familia que vive a media hora de aquel lugar. Estas caritativas gentes abrieron las puertas de su casa a la muchacha y a su pequeñín, quienes fueron llevados a su nueva vivienda en una camilla improvisada, salvándose milagrosamente madre e hijo.

Va dijimos al comenzar esta crónica que de esto hace quince días. Pues bien, no se ha podido averiguar hasta ahora el paradero de don Ramón.

### ¿Qué hará el Gobierno con tantos escándalos y abusos de confianza?

### ¿Correrán todos la misma suerte que el de los sellos postales?

Desde hace algunos días se viene susurrando de un desfalco cometido en perjuicio del Tesoro Público.

Por ahí hemos oído decir que el hecho es grave, pues la suma desfalcada asciende a algunos miles de colones.

Un empleado público se hizo cargo de cierta comisión, lo cual, muy a menudo da tela para cartar a lo largo.

Resulta que dicho empleado, según de los hechos esos, formulaba planillas de trabajadores que jamás existieron. Es decir; ponía nombres figurados y los pagos se hacían sin ningún reparo, en la creencia de que en verdad había ese número de trabajadores prestando sus servicios.

Pero como no todo queda en el misterio, resulta que el chanchullo se descubrió. La persona encargada de hacer esos pagos estuvo ausente en el último, y ahí fue donde se descubrió que no existían los empleados anotados en las respectivas planillas.

El lío, desde luego, es bastante gordo. Y el Promotor Fiscal pondrá en él su mano en defensa de los intereses del Fisco. Y hasta se dice que hay otro individuo enrolado en el asunto, pues que las cantidades recogidas por los supuestos pagos, eran distribuidas entre dos personas.

De «La Prensa» de ayer tarde.

### Chocano vuelve a Costa Rica

Es un hecho que el gran Poeta don José Santos Chocano le tiene un cariño sincero a Costa Rica. Prueba de ello es que cada tres meses hace viaje para esta República en donde tanto se le admira.

Ultimamente anuncia, en carta que le escribe a un amigo, que a mediados de febrero será de nuevo nuestro huésped. Bienvenido sea el laureado vate.

### Anoche nada se sabía de Honduras, excepto que la crisis presidencial estaba en pie

Hasta las once de anoche no habíamos recibido noticias de Honduras sobre la elección de Presidente. A las 2 p. m. nos llegó un telegrama de Tegucigalpa en que el Corresponsal del DIARIO DEL COMERCIO nos comunicaba que los

acuerdo y que el conflicto estaba en pie.

Como nuestros lectores saben, ayer 15 era el último día que la Ley Electoral de Honduras señala para elegir nuevo mandatario.

¿Cómo se habrá resuelto es

### Nos visita el prof. Stanley

Ayer recibimos en nuestras oficinas la visita del Profesor de bailes modernos Mr. H. E. Stanley, quien ha llegado a nuestro país con el objeto de dar algunas lecciones de baile. El señor Stanley goza de mucha fama en los Estados Unidos como Profesor de bailes modernos, sobre todo del tango argentino, última creación de su género y que está haciendo furor en los Estados Unidos. Lo saludamos deseándole éxito en sus clases.

### Desórdenes en Alajuelita

Como todos los años, ayer se registraron varios desórdenes en Alajuelita.

En un bochinche mediaron varios cocheros a quienes los paseantes les negaban el alquiler respectivo, y como la cosa tomaba mal aspecto fueron a parar a la Segunda.

De esta ciudad se envió ayer un piquete de policía.

### Se prorroga una licencia

El Ejecutivo acordó prorrogar, hasta el 30 de abril, la licencia concedida a don Ricardo Reyes Vargas de su puesto de Agente Fiscal. Lo sustituye el Bachiller don Paulito Soto

### Hughes pasa al Perú la nota chilena

Washington, enero 15.— El Secretario Hughes ha transmitido por mediación de la embajada peruana, a la comisión especial peruana sobre el caso Tacna-Arica, el texto de la nota presentada por los chilenos hace varios días en que la misión especial chilena pedía al Presidente de los Estados Unidos, árbitro en el caso, que obtuviera copias auténticas o completas de ciertos documentos a que se refirieron los peruanos en sus argumentos preliminares presentados al árbitro el 13 de noviembre, así como referencias exactas acerca de la fuente de ciertos documentos citados por los peruanos.

El Secretario Hughes también ha replicado a la nota chilena acusando recibida y declarando que ha sido comunicada a los peruanos.

Si bien la misión peruana no ha hecho declaración oficial en la materia respecto a la solicitud chilena, su punto de vista es conocido en fuentes seguras y se declara que es de opinión de que los chilenos no debieran haber suscitado la cuestión respecto de los documentos ahora sino que debieran haber esperado la presentación de su

queja en conexión con su contrarreplica, la cual debe presentarse al árbitro el 13 de febrero, a menos que alguna de las partes requiera una prórroga de dos meses, permitida por el protocolo firmado entre las dos misiones. Agregan los peruanos que no era necesario que ellos citaran en sus argumentos todos los documentos a que se referían sino únicamente las partes que consideraban esenciales y pertinentes a su argumentación o que ellos pensaron se requerían para la presentación de su caso.

### Otro servicio aéreo a Buenos Aires

Sevilla, 15.

Los herederos del acapulcado ganadero señor Benjumea, han ofrecido al Directorio Militar en condiciones muy ventajosas los terrenos de Tercilla y Marjadrique, muy a propósito para enclavar en ellos los hangares talleres de reparaciones para los dirigibles de la futura línea aérea de Sevilla-Buenos Aires. Este

# Costa Rica, gran República Triste aniversario

Hace algún tiempo tuvimos la grata oportunidad de leer en la importante revista "Cuba Contemporánea", un precioso artículo del ilustre escritor venezolano doctor don Alejandro Rivas Vázquez, quien fue nuestro huésped durante varios años, gozando de toda clase de consideraciones y simpatías de los costarricenses, artículo que lleva por título el mismo con que encabezamos estas líneas.

El doctor Rivas Vázquez hace un interesante estudio de las costumbres así como de la política en estos últimos años de nuestro país, haciendo resaltar la vida democrática que tanto caracteriza a esta pequeña República. Por demás está hablar de la forma con que la brillante pluma del escritor desarrolló su tema, pues ya es conocida la reputación de que tan justamente goza el doctor Rivas Vázquez como literato de grandes vuelos.

El artículo en cuestión ha sido reproducido en Guatemala

por el Lic. don Luis Cruz Meza, en su importante revista cultural "Leer y Leer", que ha empezado a publicar en Guatemala con el objeto de dar a conocer esta clase de estudios que ven la luz pública en otros países y que son de verdadero interés para los centroamericanos. El cuaderno N.º 1, de dicha publicación, correspondiente al mes de noviembre último, nos ha sido obsequiado, en su reciente visita por nuestras oficinas, por el doctor don Fernando Yglesias, Encargado de Negocios de Costa Rica en Guatemala, que actualmente se halla entre nosotros, atención que mucho le agradecemos.

Felicitemos muy efusivamente al doctor Rivas Vázquez por su ameno como interesante estudio sobre Costa Rica y al Lic. Cruz Meza por su oportuna reproducción en la revista "Leer y Leer", deseando a esta última muchos años de vida para bien de sus lectores y prestigio de la Patria Grande.



Fot. Hernández

Lic. D. RICARDO PACHECO MARCHENA

Hace hoy dos años que nuestra sociedad fue hondamente conmovida con el fallecimiento del Lic. don Ricardo Pacheco Marchena, una de las figuras más prestigiosas de la Patria. En ocasión tan triste,

renovamos el testimonio de nuestro afecto y cariñosa simpatía a la distinguida dama doña Julia Lara v. de Pacheco, a sus hijos y demás familiares del ilustre extinto.

**Mentholatum**  
El mata dolor sin rival  
alivia los golpes contusos  
y cicatriza las heridas  
EL AMIGO DEL HOGAR  
De venta en boticas  
y droguerías

### Remate Voluntario

El sábado 19 de los corrientes a las 10 a. m. remataré al mejor postor y con la base de diez mil pesos oro americano la casa de propiedad de don Juan Margulhar situada en esta ciudad frente al Cuartel Buena Vista Calle 15 Sur entre las Avenidas Central y Segunda, contigua a la casa de don Franklin Jiménez y la de don Adolfo Osborne. Mide 330 metros cuadrados de construcción y el terreno en que está ubicada la casa entre muros 780 metros cuadrados. Ambas medidas son aproximadas. El remate tendrá lugar en la misma casa que se remata a fin de que pueda examinarse previamente, pudiendo verse también todos los días de 9 a 11 y de 15 a 16 horas.

RICARDO MORA FERNANDEZ  
Corredor Jurado.

### El teléfono de un amigo

Don Arturo Herrera Orozco ha colocado un teléfono en su casa con el No. 1009. La residencia del culto caballero y estimado amigo está situada 50 v. al Oeste de la casa de don Chepe Esquivel.

### Plaga peligrosa

Nos dicen que en el Guanacaste ha reventado la plaga del carbón en el ganado. Los hacendados se preocupan mucho por ser ésta una enfermedad peligrosa.

### Los nuevos farmacéuticos



MIGUEL ANGEL ULLOA Z.

Ha rendido sus pruebas finales, para obtener el título de Licenciado en Farmacia, el señor don Miguel Angel Ulloa, hijo de don Lolo Ulloa y su señora esposa doña Julia Zamora.

Cuenta en la actualidad con 22 años, y ha dado pruebas de su talento al cursar las aulas del Liceo de Costa Rica durante la Dirección de don Juan Dávila y en la Escuela de Farmacia donde ha coronado brillantemente sus estudios profesionales.

Posiblemente el joven Ulloa Zamora, en busca de más amplios horizontes haga viaje a Alemania.

### Permanente

### A nuestros muy estimables colaboradores

Por tener exceso de material informativo de suma importancia todos los días, se advierte a nuestros muy estimables colaboradores que en adelante la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO no dará su visto bueno ni publicará, bajo ningún concepto, artículos que pasen de una columna.

Salvo, desde luego, que la colaboración sea especialmente solicitada.

### Se altera la edad escolar

Según un acuerdo dictado recientemente por la Secretaría de Educación Pública, referente a la escolar, los pupilos no se podrán matricular siendo menores de 8 años. Anteriormente se matriculaban de 7 años. Se nos dice que esa medida ha sido muy censurada. Mucho nos gustaría conocer la opinión de algunos de los señores pedagogos sobre este particular.

### Aviso Importante

#### AL PUBLICO

Se previene al público que, al recibir billetes de banco, se abstenga de aceptar aquellos formados con dos pedazos de diferentes numeraciones, unidos con una tira de papel. Examinense pues, los billetes remendados y véase que ambos pedazos tengan el mismo número.

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA.

San José, Diciembre 4 de 1923.

### LA Sastrería de Montero

Ha sido trasladada al local nuevo de los señores González Lahamann

150 varas al Norte del almacén de Steinworth, donde se atiende siempre con esmero a su distinguida clientela.

### JARDINERIA

Apt. 1176 **El Jazmín** Teléf. 770

Se avisa al público que esta jardinería ha cambiado de propietario y que será atendida personalmente por su nuevo Administrador, quien ofrece sus servicios a la culta sociedad josefina.

El Administrador,  
**Marco Tulio Sáenz**

IMITADA  
POR TODOS

**CERVEZA T RAUBE**

IGUALADA  
Por NINGUNO

## Las uniones obreras en peligro

Escrito expresamente para el Pan American News Service de Nueva York

por LUIS L. DE GUEVARA

(Servicio exclusivo del Diario del Comercio)

Acabamos de leer un artículo en el que se ataca a Samuel Gompers, Presidente de la Federación Americana del Trabajo, por dirigir una campaña en favor de las uniones obreras amalgamadas en la poderosa asociación que encabeza desde hace cuarenta años, y en contra de los magnates industriales del país.

Gompers es tan conocido en todo el mundo, que casi es innecesaria su representación. No obstante que ha traspuesto ya el dintel de los ochenta, es un hombre que labora infatigable.

Ha sido reelecto cuarenta y una veces presidente de la Federación. Ha moldeado este cuerpo en armonía con sus ideas tocante al unionismo obrero. Ha evitado que se constituya en partido político y evitado que reconozca el soviétismo ruso. Idealista sublime, pronunció en una ocasión estas palabras: «Quisiera las estrellas del cielo para mis semejantes».

Gompers, según el articulista, alega que existe una conspiración entre las directivas de los establecimientos industriales, la Cámara de Comercio de los Estados Unidos y los Bancos del país, con objeto de implantar un régimen industrial que domine a las clases proletarias con puños de acero.

¡Qué lástima que Gompers esté ciego!—declara el escritor—lo que él describe como un complot para destruir el unionismo es tan sólo la reacción natural de la sociedad contra la ultrajante tiranía de una dictadura obrera intolerable. No existe conspiración alguna. Simplemente la corriente ha variado su curso. Hubo un tiempo en que los proletarios podían confiar en el apoyo público en sus luchas con el capital, pero esa época ha pasado. El obrero puede contar hoy con la defensa pública en el único caso de que le sea posible demostrar la justicia de su causa.

Afirma el articulista que los industriales, cansados de las continuas exigencias de las clases proletarias, están en su derecho al ocuparse en la formación de planes para defenderse e impedir que los aplaste el unionismo. Describe el reglamento de las uniones y las llama despóticas porque no quieren permitir el libre ingreso de aprendices. En el ramo de construcciones, por ejemplo, solamente puede solicitar entrada el padre, el hermano o el hijo de un miembro registrado.

Alega que las uniones se oponen a que un obrero libre desempeñe un trabajo de que pueda ocuparse un socio de la unión, haciendo así que el costo de las obras resulte elevadísimo. Ilustrando sus afirmaciones, el escritor expone lo siguiente: para horadar una puerta en la pared de un edificio comercial se necesitan obreros de doce gremios distintos, tres semanas y \$ 250.00 en efectivo; si hubiera libertad de acción, ello costaría a lo sumo la cuarta parte de esta suma.

El artículo concluye asegurando que las uniones deliberadamente limitan la producción con el propósito de mantener su preponderancia y apela a los obreros con criterio sano a iniciar una reforma dentro de sus filas, augurando que, a menos de que así lo hagan, la Federación está en peligro pues cada día se hacen más intolerables sus proceder.

## Loor a la intelectualidad costarricense



El autor con los principales intérpretes

Ya hemos publicado la noticia de que la obra de José Pablo Garnier, "A la sombra del amor", obtuvo un éxito ruidoso y mereció largas ovaciones del público salvadoreño para el intelectual costarricense.

Los cajas recibidos de la hermana República nos dicen que, al finalizar la función del Principal, se oyeron además entusiastas vivas a Costa Rica, emocionado como estaba el público con esta obra de un tico frimiento recibida por sus paisanos los ticos... que así somos.

Ofrecemos a nuestros lectores el fotograbado del autor, rodeado por los principales intérpretes de su obra, así como la instantánea fotográfica de una de las escenas principales.

Y, una vez más, enviamos un cariñoso abrazo de leal enhorabuena al querido amigo don José Pablo.



Escena de conjunto del Segundo Acto

## En el río Bananito perece ahogado un joven de 16 años

En Bananito se desarrolló hace cinco días una espantosa tragedia, en la que figura como protagonista un joven oriundo de esta capital, en donde tiene su familia a quien el destino ha asumido en el más profundo dolor.

Los hechos ocurrieron en la mañana del sábado pasado. Cerca de las diez, el joven Simón López, de 16 años de edad, quien trabajaba en la Bomba Municipal, se dirigió a una poza del río Bananito con el propósito de bañarse.

Allí se encontró con dos negros.

Poco después de haberse arrojado al agua sufrió un accidente, perdiendo el control de sus facultades. Entonces pidió auxilio, pero cuando sus compañeros llegaron a su lado desaparecía en la profundidad del río.

La noticia causó profundo pesar en el poblado. Se organizaron varias comisiones pero no pudieron encontrar el cadáver del infortunado muchacho.

Los deudos no supieron sino hasta ayer la noticia que fue traída por un expreso, a causa de la interrupción ferroviaria.

Les damos nuestro pésame más sentido.

## Murió en el Asilo Chapuí

En el Asilo Chapuí falleció la señora Rafaela Rojas, a la edad de 40 años.

Fue la extinta casada con don Jesús Monge.

Paz a sus restos!

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los  
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

**EL DR. BERROCL**  
avisa a su numerosa clientela que ha trasladado su oficina a la calle 7ª, 25 varas al S. del Teatro América.

**TACK HING LUNG y C.º**  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

## Northern Railway Company

### SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de enero quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para transportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador.

San José, enero 14 de 1924.

**VISITE la Minerva en la ejecución de su trabajo**

## La nueva Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

En la tarde de ayer, en la oficina de la Tesorería, se efectuó la reunión para instalar la Nueva Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida. Concurrieron los señores doctor don Francisco A. Segreda, Prof. don José Joaquín Vargas Calvo, don Carlos Centeno Ramírez, don Domingo Chacón González, don Rogelio Flores Castro, don Manuel Antonio Sánchez Ramírez, don Roberto J. Echeverría Carazo y don Guillermo Tristán.

Se procedió al nombramiento del Secretario que ha de fungir durante el presente año, habiendo sido electo por unanimidad don Guillermo Tristán.

Se procedió luego al nombramiento de Presidente y fue electo, de la misma manera, el doctor don Francisco A. Segreda.

Para Vice-Presidente se designó al señor Profesor don José Joaquín Vargas Calvo.

Para Tesorero fue nombrado don Alberto Aragón, dándole un voto de confianza.

Se señaló los lunes a las cuatro y media de la tarde para celebrar las reuniones en la oficina de la Tesorería.

## Casa pequeña

Se necesita casa pequeña y en punto céntrico.

Informes en esta Administración

## USTED NO DEBE OLVIDARNOS

Nuestros precios son los que a usted le convienen

**PORQUE**

Nuestros artículos son de primera calidad

Siempre tenemos surtido renovado

NO OLVIDE QUE HOY continúa la **GRAN REALIZACION** de mercaderías **REBAJADAS EN EL ULTIMO INVENTARIO. Aproveche: Loza China y Cuellos.**

**Tienda LA CONSTANCIA**

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio el M. I. Sr. Arzobispo de la Arquidiócesis Dr. don Rafael Otón Castro, y don Enrique González Herrán.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio, don Victor Domínguez y doña Flora Chacón M. (1921) don Daniel Domínguez y doña Mercedes Parraga, Ing. don Juan Francisco Echeverría y doña Adriana Pinto (1887) don Joaquín Montero y doña Juana Muñoz, (1868) don Carlos Peralta y doña Angela Esquivel, (1898) don Carlos Silva y doña Clotilde Salazar, (1896)

## Recordatorios

Cumplen años de haber fallecido el Lic. don Ricardo Pacheco Marchena, (1922) don Francisco J. Oreamuno, (1920) don Enrique Segreda Ortiz (1912) don Roberto de J. Padilla C. (1906) don Ramón Quirce, (1877) doña Juana Calvo Mora de Salazar (1916) doña Carmen Salazar de Fernández (1881) don Rafael Orozco González (1897) y doña Isaura Carazo Peralta de Esquivel. (1905).

## Nacimiento

Al llegar de nuestro amigo don Victor Manuel Cabrera y su señora esposa ha llegado con toda felicidad un nuevo varoncito. A los dichosos padres enviamos nuestra enhorabuena y deseamos ventura al recién nacido.

## Boda en Cartago

En la ciudad de Cartago se ha de efectuar el domingo próximo el matrimonio de don Efraín Monge B. y la señorita Elisa Mora Brenes. La ceremonia matrimonial se ha de efectuar en la Iglesia de los Angeles.

## Nota aclaratoria

Al dar cuenta ayer del sentido fallecimiento de don F. Nicolás Alvarado Zeledón, y al hacer la copia de la fe de bautismo correspondiente, equivocamos la fecha del año, que debe leerse 1870 en lugar de 1880 como apareció.

## Estimable enfermo

Anteayer sufrió un violento ataque, que le hace guardar cama, el señor Prof. don Alfredo Gölcher. Dichosamente su estado es ya satisfactorio.

## Feliz aniversario

El lunes 7 de enero celebró en la ciudad de Santo Domingo, sus bodas de plata, un hogar modelo, formado por el estimable caballero don Rafael Emilio González y su digna esposa doña Luisa López de González.

Dios ha premiado a los estimables esposos como lo hiciera con los antiguos patriarcas, concediéndoles una numerosa descendencia, que conserva el precioso legado de honradez y demás virtudes de sus progenitores.

Son estos Mac, Lina, Anita, Felicia, Emilia, Esperanza, José Luis, Oscar y Edgar, habiendo fallecido Antonio, Zoila y Vicenta.

Felicítamos sinceramente a los esposos González-López por haber llegado al vigésimo quinto año de matrimonio y les deseamos vivan unidos por muchísimos años más, para satisfacción de su familia y para que den ejemplo de las virtudes que deben adornar un hogar verdaderamente cristiano.

## Enfermos

Después de haber guardado cama por varios días se encuentra mejor doña Emilia Calvo de Pérez Zeledón.

—El doctor don José Angel Coto, que sufrió una operación en días pasados, ha continuado mejor.

—Guarda cama don José J. Rodríguez.

—Desde hace varios días guarda cama la estimable señora doña Hortensia v. de Quijano.

Ha continuado enferma doña Hortensia Mora de Güell.

## Hijo póstumo

La estimable señora doña Julia Domínguez v. de Flores, ha tenido la dicha de recibir un hermoso y robusto niño, que al mismo tiempo que le trae un raudal de ventura, renueva en su corazón el pesar ocasionado por el sentido fallecimiento de su marido el Dr. don Victor Manuel Flores, acaecido en esta capital hace pocos meses.

Nos place enviar nuestra congratulación a la estimable dama, renovando nuestros votos de viva simpatía, y deseamos para el recién nacido un camino de ventura.

## Viajeros

Para Nicoya partirá la señora doña María Luisa de Serrato.

—Doña Zenaida de Silva saldrá para Puntarenas.

—Para San Antonio de Belén doña Cristina de Sanabria y sus hijas Florita y Hortencia y la señorita Lilia Heilbron, a pasar la temporada de verano.

—La familia de don Arturo Esquivel saldrá de temporada a San Jerónimo de Grecia.

—Para Cartago partirá la familia del Dr. don Roberto Quezada.

—Para Oreamuno saldrán de temporada las señoritas Aida Charpentier y Graciela Salazar.

## NATALICIO



Fot. Hernández

S. S. I. DR. RAFAEL OTON CASTRO

Arzobispo de la Arquidiócesis de Costa Rica

Hoy celebra la fecha de su natalicio el M. I. Sr. Arzobispo de esta Arquidiócesis Monseñor don Rafael Otón Castro.

Con tal motivo es muy grato para EL DIARIO DEL COMERCIO enviar su cariñoso saludo al ilustre jefe de la Iglesia Católica de Costa Rica, deseándole muchos y venturosos años de vida.

## En Alajuela

Ha salido para la ciudad de Alajuela, donde pasará los meses del verano el Lic. don Alberto Echandi, su señora espo-

sa doña Pepa de Echandi y su familia. La sociedad de Alajuela se prepara con el fin de festejar al Lic. Echandi de diferentes maneras.

## Tristes Aniversarios

Como se verá por el reportes diario de los recordatorios el día de hoy, es de profundo pesar para distinguidas familias de nuestra sociedad por el aniversario de los fallecimientos de distinguidos elementos de nuestra sociedad, el Lic. don Ricardo Pacheco Marchena, 1922, don Francisco J. Oreamuno 1920, doña Isaura Carazo Peralta de Esquivel 1905. A las estimables familias renovamos el testimonio de nuestro afecto.

## La temporada de verano

De la ciudad de Heredia salieron para El Monte doña Esmeralda v. de Morales, el Lic. don Alfredo González; su señora esposa doña Delia, y la señorita María Julia González Flores.

—En Curridabat pasará la temporada de verano doña Amalia L. de González Soto.

—Don Roberto Jiménez S. y Sra. han salido para Coronado.

—Para Puntarenas salió don Guillermo Gargollo Jiménez.

—Don Tomás Guardia Sra. y familia veranean en la finca "La Granadilla".

—El Dr. don Max Fischel saldrá para Puntarenas donde pasará los meses de verano.

## La temporada en Tres Ríos

Uno de los lugares mas frecuentados en este verano es sin duda alguna Tres Ríos, donde se encuentran numerosas familias capitalinas. Por ahora recordamos las siguientes: José J. Trejos, Sra. y familia, Max Soto Fernández y Sra., Diego Povedano Sra. y familia, Manuel F. Jiménez Sra. y familia, Dr. Carlos Durán Sra. y familia, Santiago Alvarado Sra. y familia, Guillermo González H. y Sra., Jaime Carranza Sra. y familia.

## Ofrecimiento

Don Rodolfo Molina y su señora esposa doña Eugenia de Molina, se ha servido ofrecernos en atenta esquila el nacimiento de un varoncito. Damos las gracias por la atención que se nos ha dispensado, congratulamos a los padres y deseamos ventura al recién nacido.

## En Cartago

También en la ciudad de Cartago, se encuentran de veraneo numerosas familias, entre ellas la del Sr. Cónsul General de Chile don Eduardo Holley, su señora esposa doña Sarita de Holley, don George Taylor y Sra., don Alfredo Sasso y Sra., señorita Sara Montealegre A., Emilia Kepfner, Lidia Tinoco y otras más.

## Para el exterior

Ha salido en el vapor Calameres para el exterior, el señor don Héctor Zumbado.

## Nacimientos

Don José Eliseo Rodríguez y su señora esposa doña Margarita Vargas han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de un varoncito. Les enviamos nuestro parabién y deseamos ventura para el recién nacido.

—Don Bienvenido Ortiz y señora celebran el nacimiento de un nuevo heredero. Nos es muy grato enviarles la enhorabuena al mismo tiempo que deseamos dicha al recién nacido.

—Don Joaquín Lucía y Sra. han visto aumentada la dicha de su hogar con el nacimiento de un varoncito. Les congratulamos y deseamos felicidades para el nuevo heredero.

## Operación

La operación que le fue practicada en la mañana de ayer en la clínica de los Drs. Victory y Pacheco, al señor don Carmelo Calvolosa, dió magníficos resultados. El estado del paciente es bastante satisfactorio.



A Ud.  
LE INTERESA SABER

QUE  
LA POUPEE

ALMACEN Y TIENDA

DE

BEJOS M. YAMUNI

SE TRASLADO a su propio local en la  
AVENIDA FERNANDEZ GUELL,  
50 varas al Oeste de "La Proveedora"  
en donde su estimable clientela encontrará  
muchas y variadas novedades, entre ellas

ZINC DE 26 GAUGE

¿TIENE UD. \$100.00?

hágalos producir  
20% a 50%  
por año

con garantía DIRECTA  
PARA USTED de tres  
firmas cuando menos.

Venga estudie el plan.

NADA PIERDE  
CON HACERLO  
Puede ganar.

THE GENERAL TRUST  
COMPANY.

San José  
Altos de "La Mascota"

La nueva Directiva  
de la Sociedad de Ahorros  
y Socorros Mutuos

La nueva Directiva de la Sociedad de Ahorros y Socorros Mutuos que fungirá en 1924, ha quedado integrada así:  
Presidente, César A. Nieto,  
Vicepresidente, Luis Martínez,  
Secretario, Roberto Cantillano,  
Tesorero, Rafael A. Moya, Fiscal, Francisco Murillo, Vocales: Alfredo Oreamuno, Rafael Roldán y Anibal Rojas, Síndico, Ricardo Hernández.

### Invitación

Mañana a las 8 a. m. habrá en la Basílica de esta ciudad una misa solemne con motivo del primer aniversario de la muerte del que en vida se llamó

**José Francisco Villalobos**

La familia doliente agradecerá mucho a usted la asistencia a dicho acto.

Santo Domingo, 16 de enero de 1924.

### La Directiva de la Cámara de Comercio para 1924

Ayer a las 2:30 celebró su asamblea general la Cámara de Comercio, en la que se debía conocer del informe vertido por el Presidente de dicha institución del año transcurrido.

Terminado este acto se procedió a la elección de la Directiva que ha de fungir en el presente año, quedando integrada en la siguiente forma:

Eduardo Castro S., Presidente; Ricardo Mora Fernández, Vicepresidente; Alfredo Sasso R., Vicepresidente; Max Koberg h., Secretario; Rogelio M. Güell Prosecretario; Alberto Aragón, Tesorero; Gumerindo Gil, Fiscal. Vocales: Rodolfo Traube, Enrique Rodríguez C., Alberto T. Brenes, Ricardo Mirhige, A. Rodolfo Sasso, Ramón Guíllarte, Julián Pastor, Manuel García, Roberto Troyo, Manuel Madrigal. Suplentes: Dr. Max Fischel, A. Bresciani, Otto Gommert, José Carreras, Federico Aymerich, Francisco Cúber, Alfredo Borbón, Vittorio Gey.

### Escandaloso robo de bombillas

Ya los vecinos de la ciudad no duermen tranquilos con los rateros que noche a noche limpian las casas de cuanta bombilla de luz eléctrica encuentran en los corredores.

Se sabe bien que hay profesionales en este ramo, pero lo que no se explica es que la policía no ponga coto a estos abusos.

Bien se podría emprender una campaña contra los comerciantes que se dedican a negociar con gentes sospechosas, es decir, que compran objetos robados, pues ya es sabido que a sus "truchas" van a parar todas esas cosas mal habidas.

### Nota de duelo

Falleció en esta capital, después de varios meses de penosa dolencia, el señor don Faustino Padilla Castro, de 69 años de edad, y quien sirvió durante varios años en el ramo militar.

Fue el exitoso hijo de don Macedonio Padilla y doña Mercedes Castro.

El sepelio se efectuó en la tarde de ayer.

Enviarnos nuestro pésame a sus deudos.

### La romería de ayer a Alajuelita

Como lo anunciamos en nuestra edición anterior, ayer se llevó a cabo la romería que todos los años se hace a Alajuelita, con el objeto de cumplir las promesas ofrecidas al milagroso Santo Cristo de Esquipulas.

Desde muy temprano de la mañana desfilaron hacia aquel lugar numerosas carretas, coches, automóviles y camiones que conducían a los fieles devotos, ofreciendo su conjunto un aspecto verdaderamente interesante. Muchas personas a pie, y otras a caballo, se trasladaron al vecino pueblo que fue pequeño para contener tanto visitante.

Por la tarde regresaron a sus respectivos hogares satisfechos de haber cumplido con un deber religioso que cada vez se va inculcando más y más en el corazón de los costarricenses.

LEA ESTE DIARIO

### Hoy mismo

debe usted pedir a su boticario que le tenga para mañana un tubo de **Waite's Anti-Py-O Dental cream**

pues usted no puede dejar de asearse la boca y dientes si no emplea la crema dental que fabrica **The Antidolor Mfg** con el nombre de

**Waite's Anti-Py-O Dental cream**

el dentrífico más saludable para la boca por su poder antiséptico y por el suave y delicado gusto que tiene y la duradera sensación de frescura que deja en la boca.

**Waite's Anti-Py-O Dental cream**

tiene una fórmula que es su única garantía. Es esta:

<i>Dr. R. B. Waite's</i>	
ANTI-PY-O DENTAL CREAM	
27,000	Saponis
24,500	Glycerinum
20,000	Cologne Spirits
2,000	Flavor
300	Benzosolihnidum
300	Thymella
300	Potassil Chloras
25,500	Calcil Carb
100,000%	

The Antidolor Mfg. Co. Springville N. Y. U. S.

### El Comité Ejecutivo del Partido Agrícola desmiente las noticias del "Diario de Costa Rica"

Los infrascritos miembros del Comité Ejecutivo del Partido Agrícola desautorizan del modo más categórico las notas políticas publicadas el 15 del corriente por el Diario de Costa Rica, sobre supuestas insinuaciones de componendas hechas a don Ricardo Jiménez, una fantástica entrevista en El Roble y maniobras en perjuicio del Partido Reformista. Al mismo tiempo ponen en guardia una vez más a sus copartidarios contra las noticias falsas, interesadas, insidiosas y pérfidas que el "Diario de Costa Rica" suele publicar en detrimento del Partido Agrícola; y confirman la resolución inquebrantable de no celebrar pactos de ninguna clase para la elección presidencial, por respeto a la voluntad popular legalmente expresada el 2 de Diciembre de 1923, en favor del Licdo. don Alberto Echandi.

R. Fernández Guardia Alejandro Alvarado Quirós  
Roberto E. Smyth Carlos Lara  
F. Cordero

San José, 15 de enero de 1924.

### Atenta invitación al señor Ministro de Fomento, para que vaya en auto a San Pedro

Muy atentamente invitamos al señor Ministro de Fomento a ir en automóvil al vecino pueblo de San Pedro de Montes de Oca.

Así si sabrá lo que es camino malo y—tratándose como se trata de una invitación que con mucho gusto y a grande honra le hacemos no tendrá que garantizar personalmente al chauffeur el valor de los resortes del auto.

Si nos acepta el paseito puede avisarnos por teléfono. Sin embargo, le recomendamos antes tomar una póliza de vida.

### Hermoso rasgo de una sirvienta

Hace siete u ocho años una doméstica, que a la sazón servía en la casa de la señora doña Emilia v. de Mézerville, abandonó por algunas razones el puesto que ocupaba en ese hogar por mil títulos acreedor a la admiración y simpatía de la sociedad costarricense. En días pasados se presentó la antigua sirvienta en casa de sus ex-patronos.

"Recordará usted, le dijo a doña Emilia, que cuando salí de su casa, hace ya tantos años, se perdió un anillo que pertenecía a una señorita de su familia. Pues bien, yo le traigo la prenda, quiero devolvérsela. Siempre la he conservado en mi poder sin intentar nunca venderla a pesar de las congojas que he sufrido. Ese dinero me hubiera quemado las manos. El anillo ha sido para mí una pesadilla constante. Hoy arrepentida y guardando vivo afecto por usted, se lo devuelvo.

Hermoso rasgo de honradez, muy digno por cierto de ser narrado en el "Diario de un Niño" por Edmundo Amicls.

### Sale para Panamá don Alfredo Saborio

Hoy parte para Limón en donde tomará vapor rumbo a Panamá el Lic. don Alfredo Saborio, amigo a quien mucho estimamos.

Don Alfredo debe regresar dentro de quince días. Feliz viaje.

### Se ponen en libertad dos detenidos compañeros de Cambronero

Ayer, a las cuatro de la tarde, después de haber rendido nueva declaración, fueron puestos en libertad dos compañeros de Lorenzo Cambronero, José Díaz y Alfonso Villalobos. Tuvimos oportunidad de conversar con este último quien nos manifestó que si habían seguido a Cambronero en su movimiento vandálico, lo hicieron obligados por éste, quien los amenazó con fusilarlos si no le obedecían. Nos refirió los trabajos pasados en la aventura de la cual resultaron beneficiados, nos dijo, los jefes únicamente, pues éstos, sobre todo Cambronero, con los asaltos que hicieron a las propiedades, lograron hacerse de dinero y de objetos de valor. Cambronero nos aseguró Villalobos debe tener a estas horas, más de cien mil colones.

Confirma el dato que en su oportunidad publicamos en estas mismas columnas, de que el General Vojto los esperaba en San Ramón de donde vendría a tomar la capital al frente de quinientos reformistas de aquellos lugares.

### Nuevo Auditor del Ferrocarril al Pacífico

Con la partida de don Manuel G. Escalante para El Salvador, ha sido nombrado Auditor del Ferrocarril al Pacífico el estimable amigo don Raúl L. Bonilla a quien siempre hemos apreciado por su carácter y sus relevantes prendas personales. Muy acertado nos parece ese nombramiento y por ello felicitamos a don Raúl así como al Comité Ejecutivo del Ferrocarril al Pacífico.

### Un niño herido en una panadería

En la panadería "La Samaritana" sufrió ayer un serio accidente el menor Juan Calvo, de 11 años de edad.

Se encontraba trabajando en una polea cuando, en un descuido, la maquinaria le trituró una mano.

Fue trasladado a la Cruz Roja en donde se le atiende con esmero.

LEA ESTE PERIODICO

Las familias Zeledón y López-Calleja, y particularmente Amparo López Calleja viuda de Zeledón, hacen pública su profunda y eterna gratitud a todas las personas que han tenido la bondad de renovarles sus amistosos consuelos con motivo del depósito de los venerados restos de

**Don José C. Zeledón**  
(q. d. D. g.)

en su última morada.

San José, enero 15 de 1924.

### El Gral. Berenguer será fusilado en febrero

El Consejo Supremo de Guerra y Marina español, presidido por el General de División don José García Moreno, el más alto tribunal de su índole en España, ha sentenciado a muerte al general don Dámaso Berenguer y Fuste, ex alto Comisario en la tierra mora y antiguo jefe de las tropas que se batieron en 1921 en Annual y Monte Arruit. En aquella jornada, como se sabe, perdió la vida el general Fernández Silvestre.

El general García Moreno recomienda la pena de muerte para el general Berenguer como castigo a las faltas cometidas en la dirección y organización del ejército que, como se recordará, trajo la pérdida de extensas zonas del territorio en el Rif y más de 10,000 bajas.

También sobre el general Navarro, barón de Casa Davalillos, segundo jefe, recae la pena de seis años de presidio y su separación de la carrera militar.

Este proceso no puede ser más ruidoso, dada la clase de personalidades que en él han intervenido y las causas por las cuales se les castiga; de ahí la enorme sensación que ha despertado en el mundo entero.

Es muy seguro que el general Berenguer sea pasado por las armas en los primeros días de febrero.

### Reunión obrera

El miércoles próximo, a las siete de la noche, se efectuará una importante reunión en la Confederación de Trabajadores. Se tratarán asuntos de importancia.

### CLUB DE MUEBLES M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS  
SERIES DE ₡ 5-50

Serie A.—Amortización No. 45. Favorecido el No. 4 de Rafael Segura.

Serie B.—Amortización No. 40. Favorecido el N.º 38 del Jael Naranjo.

Serie C.—Amortización No. 33 Favorecido el No. 20 de Susana de Peña.

Serie D.—Amortización No. 26. Favorecido el No. 38 de Jhon Morgan.

SERIES DE ₡ 2-75

Serie A.—Amortización No. 45. Favorecido el No. 97 de Victoriano Soto.

Serie B.—Amortización No. 40. Favorecido el No. 83 de Rafael Monge.

Serie C. Amortización No. 33. Favorecido el No. 46 de Francisco Cordero.

Serie D.—Amortización No. 26. Favorecido el No. 10 de Leonidas Brenes.

Presenciaron el sorteo:  
Miguel A. Castro, J. J. Aguilar, Juan Murillo Desiderio Oreamuno.

**Cantina EL BOLSIN**  
VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario  
Cerveza alemana Pschorr Braü de barril, blanca y negra  
Ostiones frescos en concha, renovados diariamente  
Servicio esmerado de  
**TE, CAFE y Chocolate**

Encargue sus Trabajos  
A LA  
**IMPRESA y LITOGRAFIA**

**MINERVA**

TRIBUNA DE LAS CLASES TRABAJADORAS

# Los sinsabores de una lucha a ciegas

## Oiga el pueblo sensato

Casos muy curiosos, pantomímicos, ocurren en esta diminuta república después de un día de pruebas, en que con antelación se predicaban bajo techo y en parajes públicos la democracia y el buen tono, se pide clemencia y se vocifera contra los desafiados de unos y la buena voluntad de otros: este día es el 2 de diciembre pasado, de ingratos recuerdos para mí, de sudores y de congojas; por qué?

¡Qué caray! Ese día señalado como día en que debíamos depositar el voto los ciudadanos hábiles para elegir presidente, diputados y municipales, viendo mi nombre expuesto en la lista pública del distrito del Hospital, muy temprano me dirigí a la mesa auxiliar a que correspondía la P, instalada en el edificio Juan Rafael Mora; pasé mi vista por la lista pegada a la pared del edificio y... ¡oh desilusión! mi nombre no aparecía y si veía desfilar un sinnúmero de nombres conocidos y desconocidos que en política eran mis adversarios. Pregunto al Fiscal echandista ambulante el medio de subsanar aquella dificultad, y ahí comienzan mis fatigas. Viaje a la Junta Principal, sacada de certificación de la existencia de mi nombre en la lista general, vuelvo a la mesa auxiliar y presente ante ella.

Aquí fue troya: el presidente de la mesa ostentando la insignia roja entre la pupila de sus ojos, hace formal protesta y la rotunda negativa de recibir el voto por cuanto en su lista no aparecía mi nombre, rechazando la certificación adjunta al voto. De nuevo fuera del recinto.

Oh farsas! Oh astucias! me dije para mí. Cuántos echandistas estarán en mi condición! Estamos perdidos! No nos admiren el voto!

Esto reflexionaba cuando aparece en mi contorno el Lic. don Juan R. Mora Garita y me dice: ¿Ya votaste? —No señor, lo contesté, exponiéndole lo ocurrido.—Pues ven, vamos, tienes lo principal: la certificación.

De nuevo en el recinto de votación, nuevas protestas, nuevos quijoteos, nuevas negativas, pero todo se subyugó: muy pronto todos los miembros de la junta y fiscales recibían mi voto y anotaban en sus registros la manera como había sido depositado.

Más tarde oía los lamentos de muchísimos ciudadanos honorables que habían corrido una suerte parecida, quedando sin votar.

Con estos desafiados, con semejantes desmanes de las tan reprochadas juntas, podíamos sacar siquiera dos representantes a la Cámara o al Municipio? Jamás!

Jimenistas-vollistas, vollistas jimenistas: he ahí los dueños de la situación, los laureados! En esa forma nos habían minado el campo y colocado en la derrota.

Pero con todo y lo ocurrido, y dígame lo que se diga, como representativos de la democracia, como abandonados de la mayoría capitalina, batiendo palmas de júbilo cual héroes de la campaña, ahí están los señores que componen la mayoría del Ayuntamiento, sentados, culpables de mi congoja y mi ambición, repartiendo democracia, recabando informes, formulando planes y componiendo cosas; mientras a su alrededor gran el sinnúmero de víctimas que dejan sin pan y sin techo por el solo motivo de que no comulgaron con su credo por considerar que en él existía Pilatos de cuerpo entero; porque desde un principio no los acuerparon en sus vociferaciones callejeras cantando la *salve sea el hueso*, porque cumplieron con su deber de empleados y sostuvieron su opinión política!

Así son las cosas de esta diminuta república; así las pantomimas que se observan y que si siguieran su curso, a buen seguro pronto tendríamos aquí el cuadro terrible del desastre y con él la miseria y la desolación!

LEONTE PINEDA.

Enero 12 de 1924.

## De nuestros corresponsales

### Alajuela

#### Abandono de las calles

Es verdaderamente lamentable el estado en que se encuentran las calles debido al sin número de piedras sueltas que obstaculizan el tránsito. El público vería con buenos ojos que la honorable Corporación Municipal, subsanara esta irregularidad.

#### Comisión de Fiestas

Ya está integrada la Comisión encargada de celebrar los festejos cívicos que se celebrarán en el mes entrante, si el comercio presta su contingente.

### Los veraneantes

Son muchas las familias que nos honran con su estada aquí, entre ellas, la del Lic. Echandi.

### Enferma

De algún cuidado ha estado doña Isabel v. de López. Que mejore pronto son nuestros deseos.

### Vil ataque

Injusto ha sido el ataque hecho por un *Corresponsal* a los señores médicos de esta ciudad, Cabezas, Figueredo y Cuevas, pues carece de toda verdad. Entiendo que estos señores, desde que supieron quién era el anonimista, han resuelto entregarse a la indiferencia.

CORRESPONSAL

# Teatro Moderno



La graciosa estrella Gladys Walton otra vez en el Teatro Moderno.

Esta noche a las 8.30 se representará el drama conmovedor LA INDOMABLE cuya estrella es Gladys Walton. Película de argumento interesante que nos comprueba la poderosa influencia del hipnotismo sobre personas queridas y a larga distancia. En este caso, ese poder resulta superior al verdadero amor, porque la pobre muchacha se entrega al hombre que odia pero que quema su

alma con miradas hipnóticas, en tanto que es dura con el muchacho que verdaderamente ama. Y el cínico Dr. aprovecha sus diabólicas experiencias para arruinar a la pobre niña, persiguiendo la posesión de su capital.

A las 7 será el grandioso final de la serie sensacional EL CONDE DE MONTECRISTO, una de las producciones más bellas e instructivas de la casa Fox.

Jueves de moda estreno del emocionante drama HELIOTROPO.

**MARMOLERIA**  
de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito, bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante la famosa casa del Profesor Froli, de Carrara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pillas  
Calle del Cementerio.

CONTRA  
**ARTRITISMO**  
**REUMATISMO**  
**GOTA**  
**ARTERIO-ESCLEROSIS**  
**ARENILLAS**  
**CÁLCULOS. CIÁTICA.**

El mas  
*Activo-Inofensivo*  
remedio es la

**PIPERACINA**  
**MIDY**

GRANULADA  
EFLERVESCENTE

El mayor disolvente del  
**ÁCIDO ÚRICO**  
porque el mas rico en principio activo.

2 a 4 cucharadas de las de café por día.  
Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY  
PARIS

## Prontuario de Cartulación

Don Rodolfo Castaing ha tenido la fineza de obsequiarnos un ejemplar del "Prontuario de Cartulación" de su señor padre, el Procurador Judicial don Luis Castaing Alfaro, actualmente Juez en Alajuela, ventajosamente conocido por su laboriosidad y dedicación a la ciencia jurídica, a la que se ha consagrado desde muy joven con verdadera vocación y buena éxito.

El folleto en cuestión es de sumo interés para los notarios, pues en él están recopiladas las diferentes fórmulas para escrituras así como un interesante apéndice sobre uso del papel sellado, derechos de Registro, doctrina de Casación en negocios relativos a Registro, etc, etc.

La primera edición del Prontuario (pues ésta es la segunda) estaba ya agotada y para los nuevos notarios se hacía difícil su adquisición. Por eso la presente obra que tiene las últimas reformas introducidas en la legislación patria y algunas otras innovaciones, no puede ser más oportuna e interesante.

Agradecemos sinceramente su envío, al mismo tiempo que la recomendamos a los abogados y notarios, así como a nuestros Cónsules en el exterior, y felicitamos a su distinguido autor don Luis Castaing Alfaro, por esta nueva obra con que ha enriquecido la literatura jura idicnacional.

## Rezagos de ayer Conferencia de Eugenio Noel

El jueves próximo, en el Teatro Nacional, dará una conferencia el eminente escritor español don Eugenio Noel.

El señor Noel, que como escritor se encuentra en primera línea entre las figuras de mayor relieve del habla castellana, como conferencista goza también de gran renombre.

Hay mucho entusiasmo en los círculos literarios por esta primera conferencia con que el distinguido publicista honrará a la sociedad josefina.

## Pasará la flota americana por Puntarenas

En Puntarenas esperan el paso de la flota americana rumbo al Canal donde harán las anunciadas maniobras de enero. Si acaso pasan, será a una altura de 30 millas.

## Nuevo departamento sanitario

En Puntarenas ha sido creado el Servicio de Asistencia Pública bajo la dirección del Dr. Sergio Fallas.

## Desgracia en un taller

El joven Francisco Lázcars, quien trabaja en el taller de los señores Campos Hermanos, recibió ayer una herida en una mano.

Fue trasladado al Hospital.

## TEATRO OLIMPIA

Miércoles 16 de enero

A las 7 p. m.—La bella cinta

## La Usurpadora

Por estrellas de la Comedia Francesa

A las 8 y 30 p. m.

## El Fuego de una Pasión

por la bella artista italiana Lina Pellegrini a 0—25 entrada por tanda

## Teatro América

El aristocrático coliseo

Jueves 17 de enero

Extraordinaria función para HONORABLE BENEFICIO de la eximia artista

## Amparito Guillot

Grandioso Programa Espectáculo sorprendente

## Teatro Moderno

Miércoles 16 de enero

A las 7 p. m.

Gran final de

## EL CONDE de Montecristo

A las 8.30 p. m.

Reprise del drama sensacional

## La Indomable

por Gladys Walton

## Jueves de moda Heliotropo

## Teatro ADELA

Miércoles 16 de enero

A las 7 p. m.

Por última vez

## EL DIABLO AL VOLANTE

por Leah Baird

A las 8.30 p. m.

## Sensacional reprise de Hijos Ajenos

drama social, muy conmovedor

Jueves estreno de serie colossal

## El Misterio de los Diamantes

## TEATRO VARIEDADES

Miércoles 16 de enero

Grandes funciones por la Cia. Telmo Montalt

A las 7 p. m.

## Francfort

Éxito cómico

A las 8 y 30.

ESTRENO

## Lo que quieren las mujeres

Luneta \$ 1.00

**JABONERIA** DE Jesús M. Castro V.  
Jabones de primera calidad  
Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

### La póstuma manifestación de duelo en memoria de don F. Nicolás Alvarado

El entierro del caballero don F. Nicolás Alvarado, en la tarde de ayer, fue una manifestación sincera de pesar. Numerosos elementos de todas las condiciones sociales asistieron a los funerales y acompañaron los restos al Cementerio General.

Entre las numerosas coronas enviadas anotamos las cartulinas siguientes:

José Antonio Zeledón y sra., Samuel Maduro sra. y fma., M. Isabel Castro, Luis y Marta Uribe, Ricardo Ulloa sra. y fm., Roberto Pinto T. y sra., Guillermo Oreamuno E., Vicente Castro C. y sra., Alfredo Castro Castro, Sara U. de Zamora, Alberto Zamora U., Venancio García sra., e hijas, John M. Keith hijo, Ernesto Lang y sra., Jorge Zamora y sra., Clemencia y Flora Pagés, Luis Robert y sra., Manuel Salgado B. y sra., Carmen Castro Carazo, Directiva y empleados del Monte Nacional de Piedad, General Ricardo Monge y sra., María Isabel y Dora Heibron, José Luis Carranza sra. y fam. Calixto Fábrega de la Guardia, Cruz Rojas B. y hna., Simeón J. Jiménez y sra., Víctor M. Rojas, Félix Echeverría, Miguel Macaya L., Carlos F. Ross y sra., General Jorge Volio, José María Macaya, José Ramón Gallegos sra. y fm., Milton Maduro, Oscar J. Pinto y sra., Alberto Echandi sra. e hija, Ivan Antillón, Fernando Madrigal, Jerónimo Pagés y sra., Pedro Hurtado y sra., Stanley Maduro, Leonardo Zavaleta y sra., Dolores Q. v. de Castro e hijas, Catalina Espinach R. y hnas., Ing. Francisco de Mendiola y sra., Oscar Herrera y sra., Virgilio Castro Carazo, Guillermo Zeledón C. y sra., Virginia Castro A., Luis Zeledón Castro y sra., John Meiggs Keith y sra., Manuel J. Grillo y sra., Dr. Gregorio C. Quesada y sra., María Delia Pacheco Z. y hna., Guillermo y Clemencia Carranza, Teodosia Q. v. de Madriz e hija, Alberto y Cristina Pacheco, Gumercindo Gil H. y sra., Felipe Gallegos sra. y fam., Augusto Colombari y sra., Carlos María Jiménez y sra., Amparo de Zeledón, Julio Alvarado sra. y fam., Enrique Fonseca Zúñiga y sra., Albino Villalobos B. sra. y fam., Joaquín Gil M. sra. y fm., Amelia Mora Z. y fm., Jacinto Pérez, Joaquín Berrocal U., María Rosa Mata, Jorge Gallegos L., Víctor M. Ross sra. y fm., Marta Mata, Zoraida de Fernández e hijas, Mercedes y Elena Saborío, Filomena de Saravia y fam.

Renovamos a la familia doliente el testimonio de nuestro pesar.

### Suscripción iniciada por la Cruz Roja Costarricense a favor de las clases necesitadas de Alemania

Cruz Roja Costarricense.....	1000.00
Guillermo Peters..	500.00
O. J. Hubbe Sucs.	250.00
Conde de Tattenbach	100.00
Federico Witting..	100.00
Sra. Ida Boutin de Ortuño.....	500.00
XX según recibo N° 1920	250.00
Don Mateo Francisch	20.00

# SE PIDE NULIDAD AL CONGRESO de lo que el Presidente Acosta llamó "ignominioso crimen" cometido por la Junta Provincial de Heredia

## CONGRESO CONSTITUCIONAL

Yo, Ricardo Fournier Quirós, mayor de edad, casado, Pasante de Abogado y vecino de esta ciudad, como ciudadano en la plenitud de mis derechos, muy respetuosamente expongo:

De acuerdo con lo dispuesto por el art. 72 de la Ley de Elecciones establezco demanda de nulidad del acta de escrutinio y declaratoria de elección de las diez y nueve y cincuenta minutos del doce de los corrientes, por la cual la Junta Provincial Electoral de Heredia declaró electo a don Silverio Chaverri Rojas como diputado por esa Provincia, dejando de computar sin razón ni facultad los votos de varias actas electorales.

Me causa pena relatar el escándalo electoral de Heredia y tener que razonar esta instancia, tan notoria es la justicia que me asiste. El mismo malestar sentiría de seguro quien se viera obligado a demostrar que el Sol sale por el Oriente, convencido de que quienes le han negado esa verdad han visto salir el Sol todos los días y conocen los puntos cardinales, y que la niegan sencillamente por algún móvil interesado y perverso. Yo creo que para casos como este de Heredia, el Congreso debiera estar autorizado para dictar de oficio la nulidad, sin comprobación alguna, por el sólo clamor de la conciencia pública. Son muchos los jimenistas y volistas que han debido confesar la ilegalidad del procedimiento de la Junta Provincial de Heredia, que es el arrebato de derechos ciudadanos más violento y grosero que registra nuestra historia política, convenido y ejecutado por gentes a quienes el señor Presidente de la República, con su habitual inconsciencia, invistió con funciones tan nobles y trascendentales como las de los sacerdotes o los jueces. El suceso podría servir a un escéptico para declarar la quiebra de nuestras instituciones republicanas, ya que confirma la dolorosa creencia,—tantas veces oída sin que me atreviera a aceptarla—de que en política no hay honor; y la práctica impune de semejante fórmula morbosa puede causar la muerte del alma cívica de la sociedad costarricense.

Al escribir estas líneas, en que pongo todo mi corazón, no resisto a suponer que los diputados jimenistas y volistas nieguen su voto a la presente demanda: muchos de ellos son varones justos y tienen un nombre que cuidar y a los otros, por encenagados que estén en malas pasiones, debe restarles un adarme siquiera de sustancia ética y ese adarme bastará a juzgar con severo ánimo el proceder de la Junta de Heredia, por más que haya rendido beneficio a los intereses de su partido. Se necesita, en verdad, que el civismo en Costa Rica sea un menudo y árido terrón, para que no de el fruto de unánime simpatía para esta demanda. Veamos lo ocurrido en Heredia.

Durante varias sesiones celebradas del 5 al 11 de los corrientes, la Junta Provincial practicó el recuento,

uno por uno, de los votos emitidos en esa Provincia para Presidente de la República y Diputados al Congreso Constitucional, según consta de las actas respectivas cuya certificación acompaño. El resultado fue el siguiente:

### VOTARON:

	Agri.	Rep.	Ref.	Total.
Cantón Central	770	677	617	2064
Barba	250	162	142	554
Santo Domingo	489	481	118	1088
Santa Bárbara	304	380	69	753
San Rafael	251	283	97	467
Belén	110	52	285	447
Flores	189	143	83	415
Sumas	2539	2351	1529	6419

El cociente para cada diputado que se trataba de elegir, era, pues, de 1604 votos, de manera que sólo los Partidos Agrícola y Republicano lo alcanzaron. El escrutinio estaba concluido; en él habían colaborado los tres fiscales de los partidos en lucha, sin que hicieran reclamo alguno, salvo la reserva hecha por el señor Arias Bonilla en la cuarta sesión para hacer valer al final del recuento ciertas observaciones que le sugirieron los registros examinados en ese día, sea los correspondientes al cantón de Santo Domingo. Por motivos más o menos fundados, la Junta había eliminado ya algunas listas de votantes; en la Mesa Principal de San Pablo admitió sólo 25 sufragios en vez de 72. Este dato demuestra que la Junta había tamizado implacable y rigurosamente todos los registros y que el resultado consignado en el cuadro anterior era perfectamente cristalino, ya aceptado por la Junta y por los fiscales de los tres partidos, con la salvedad apuntada. Más era preciso que el jimenismo correspondiera a la generosidad volista que en Alajuela le produjera la primera suplencia, cercenando la diputación agrícola. Cuando se hicieron las sumas totales y se constató que el Reformismo no había logrado ni un cociente, el ingenio malévol de los enemigos coaligados hirvió en el afán de descubrir un recurso que forzara la entrada al Congreso del candidato volista y descartara a don Asdrúbal Villalobos Brenes, agrícola. Era la única Provincia de donde podían sacar—aunque con malas artes—un diputado para el Partido Reformista, sin perjuicio para el Republicano y a costa del Agrícola. Si en Cartago los jimenistas hubieron de acceder a forjarle un cociente al candidato volista, dejando fuera a su copartidario el doctor Guzmán, es de creer que no habrían de desdeñar ningún ardid—por torpe e ilícito que fuera—para satisfacer al Reformismo, al generoso Reformismo, y menguar la diputación agrícola, en la Provincia de Heredia.

(Continuará)

### El Teatro America

Mañana jueves en el América Amparito Guillot dará su función de gala y beneficio.

La excelente artista de variedad Amparito Guillot que ha logrado fascinar a nuestro público con sus insuperables creaciones en cuplets y sus soberbios bailes de género español y danzas clásicas de su genial creación.

El número de localidades solicitadas y el selectísimo programa hacen esperar que la noche de mañana en el América será una fiesta social, al propio tiempo que una solemnidad artística memorable.

### Teatro Adela

HIJOS AJENOS, drama social hondamente conmovedor.

A las 8.30 por primera vez en este teatro se pasará esta emocionante cinta que tanto éxito ha tenido entre las grandes exhibiciones de este año. Delicada sátira para las mujeres con alma de pantera que abandonan a su hijo por encubrir una falta o porque anhelan mayor libertad para los placeres mundanos, sin pensar que los niños son la alegría de la vida, que son el alma del hogar y que generalmente, son los mensajeros de la paz y la dicha.

A las 7 se pasará por última vez, EL DIABLO AL VOLANTE, bonito drama por Leah Baird, que comprueba que el diablo tienta a la mujer sin respetar su condición y que, cualquiera que sea su educación, la mujer resulta siempre igual, cuando está instigada por sentimientos de odio, venganza y amor.

Jueves estreno de una serie colosal EL MISTERIO DE LOS DIAMANTES.

### Movimiento Diario

#### Nacimientos

Miguel Angel de Ricardo Mora y Pilar Vega.  
María Adelina de Victoria. na Calderón.  
Antonio de Antonio González y Graciela Muñoz.  
María del Socorro de Tito Blanco y Rosa Arata.  
Blanca de Carlos Zamora y Josefa Chaves.  
Olga de María Estela Murillo.  
Tobías de Luisa Sagor. Edwing, de Pedro Briceño y Juana Montero.

#### Pasaportes

No hubo.

#### Defunciones

Antonio González, un día, San José.  
Faustino Padilla, 69 años San José.  
Francisco Nicolás Alvarado 54 años, San José.  
Miguel Mora, 45 años San José.

#### Marítimas

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Oklahoma" de 2908 tons., procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar, 50 trips, Capitán Robert Cornack y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga 714 bultos 550 kilos.

### La calle arreglada con petróleo crudo

El resultado que dió la calle frente a la casa Fortich, arreglada con petróleo, ha sido inmejorable.

El aspecto es de una avenida de cualquier capital europea y tiene grandes ventajas: se aplaca el polvo, se disminuye el ruido de los vehículos, se evitan huecos, etc. Para autos es magnífica.

Ojalá que el señor Ingeniero Municipal que tanto se empeña por el bien de la comunidad, recomendara esa clase de trabajos a los señores ediles, a fin de que se adopte en las demás calles.

### Método de piano "Kindergarden"

Se necesita comprar en la Administración de este diario.

**La Impotencia Física y Mental se corrige con**

## HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para rehabilitar rápidamente al organismo

Póngalo a prueba para Convencerse (En las buenas boticas)

### CIGARRO PALMAREÑO MARCA "VICTOR"

Búsquelo en la Agencia Central en el Mercado, lado oeste frente a la Carnicería Canossa. En este mismo lugar se encuentra la Agencia de los famosos cigarros "María" "Astorga" "Antillón" "Jovita Cordero" "Esquivel" y "Cortés". Picaduras y puros con tabaco únicamente de Palmares.

Tabacos en rama al por mayor y menor propios para cigarrillos y puros.

Haga una visita y consulta mis precios  
**Victor Manuel Hidalgo**

Anúnciese en este Diario

### Hoy habrá Junta General de la Sociedad Cooperativa Constructora

Sr. Director "El Diario del Comercio"

Por su digno medio tengo el gusto de invitar, el nombre de la Directiva de la Sociedad Cooperativa Constructora, a una Junta General que celebrará mañana miércoles, a las 19 y 30 horas (7 y 30 p. m.), en los salones de la Confederación de Trabajadores.

En dicha Asamblea, será para mí muy satisfactorio dar ampliamente cuenta de la forma en que han sido invertidos los \$ 78,000,000 (setenta y ocho mil millones) que ya han pasado por caja de esta Institución. Atentamente soy del señor Director muy seguro servidor.  
ANDRES BOZA CANO  
Tesorero Graj.  
Enero, 15 de 1924.

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

### Encargue sus trabajos a la MINERVA

# Diario del Comercio

El mas suntuoso y soberbio de los estrenos que se prepara para el presente año



Una escena del "Diluvio". De la grandiosa película "La Sagrada Biblia"

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**El Nuevo Almacén de Octavio A Fayad**  
Acaba de recibir las famosas CAJAS de hierro marca The Mosler Safe Co. 50 varas al Oeste del Banco Internacional.

## En el Beneficio de La Raya

Hemos fijado el precio del café en \$ 75,00 la fanega. En caso que el precio corriente sea más alto, se liquidará a este. — 13-4 v.

### SCHOTER SUCESOS

**RESIDENCE.**—To let furnished nice and comfortable, long or short time, Barrio Otoys.—Ricardo Mora Fernández.

**PARATO DE CINE.** Se vende uno marco PATHE FRERES No. con motor de gasolina marca NOVO, marca NOVO, magoeto BOSCH, dinamo A E G, generador tipo H N. 2o de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

**TUBERCULOSIS.** Curaciones constatadas oficialmente.—En Nueva York, 1910, 1911. El Consul General de Costa Rica González Zeledón fue testigo de tres curaciones en costarricenses que ahora después de más de 10 años viven sanos en San José. En 1913 el Dr. J. Rucavado, Presidente de la Facultad trajo del Hospital a Albertina Rodríguez sin bacilos declarando el hecho sorprendente y el Dr. Valverde otro tuberculoso sin bacilos. Un ensayo oficial arreglado por los Doctores Segreda y Vicente Castro en 1914 dió a Marcelino Fernández enfermo desde 2 años y medio en un mes curado y la señorita N. N. así curada (viven sanos después de 10 años) el 100 por ciento en curados. En 1922 con el mismo sistema en el Hospital, M. Sánchez enfermo desde 6 años en 15 días curado y S. Guerrero en 6 meses: así Claudio Solano después de 3 años de aire de montaña inútiles con el sistema Maggiorani curado.—Verlo a los Baños acerca La Merced Calle 10 No. 409.

10-8v.

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sa ravia Calle del Tranvía al Pacifico

**TRATAMIENTO ANTITUBERCULO SO MAGGIORANI.** Loón Petit declara "En el tratamiento de la tuberculosis el Médico instruído conoció de su impotencia hace un tratamiento sintomático sin convicción y todo nuevo sistema existe su indiferencia y talvez su hostilidad, pero ahora algunos médicos adoptan el sistema del Dr. Maggiorani.—Resultados sorprendentes. 1922, B. Obando en 10 días curado. M. Sangher, enfermo desde 6 años, en 15 días, en el Hospital, curado Antonio Corrales aserricense en 15 días curado: mientras Bernabé Corrales costarricense, enfermo desde 18 años en 22 días curado. Ahora está fortaleciéndose. Curaciones que parecen imposibles, pero tienen sus pruebas. Calle 10ª. No. 409.—10-8 v.

**REMATE.**—El 21 de Enero corriente se rematarán las prendas de plazo vencido en la Casa de Préstamos de Juan Rafael Acuña Araya BENEFICIADES DE CAFE.—Se vende 1 descascadora ENGELBERG nueva. Entenderse con Guillermo Garbanzo. 13-8 v.

**EL HOTEL IMPERIAL** (antes Hotel Europa) en su hermoso local, frente a la Copa Blanca, ofrece a los visitantes de San José y provincias, confortables habitaciones y esmerado servicio de mesa y cantina.—Carriso.—Juan Rosés & Cia.

**EN CORONADO** vende una finca de nueve manzanas, sembrada de café, plátanos, caña y potrero, muy buenas tierras para agricultura. Buena casa de madera.—Entenderse con Horacio Méndez en la misma.

**TRAPICHE A VAPOR.** Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

## De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y ausentes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

# Cablegramas

Viene de la 1.ª página

ofrecimiento, según se ha sabido en esta capital, será incluido al expediente definitivo que se halla pendiente aún de resolución en Madrid.

## La Cruz Roja ayuda a las víctimas del terremoto en Colombia

Washington, enero 15. Aunque todavía no se han recibido los detalles completos de la catástrofe ocurrida en la frontera entre Colombia y el Ecuador, dado lo apartado de las regiones donde tuvo lugar, confirmase la noticia que establece el número de tres mil muertos y más de veinte mil sin hogar.

Cuando se reciba información exacta de la catástrofe, es posible que aumente el número de muertos y desamparados. Fuera del mensaje recibido por la delegación del Ecuador en que se establecía que había habido grandes pérdidas en vidas y propiedades, no se han dado los detalles del siniestro.

Las legaciones centroamericanas están ansiosas de recibir detalles sobre el terremoto.

En los centros de la Cruz Roja de los Estados Unidos no se tenía tampoco ulterior información, pero se declaró que en caso de que las pérdidas de vidas fueran algo parecido a lo que se había declarado en los despachos de Bogotá, inmediatamente se emprendería una campaña análoga a la que se llevó a cabo cuando la catástrofe que afligió recientemente al Japón. Mientras tanto no se podían adoptar medidas hasta no conocer más detalles.

## Nuevos datos sobre la proyectada alianza de España, Italia y Portugal con América

Madrid, enero 15.—El doctor Acevedo, eminente publicista y político brasileño que se halla de paso en España, declaró en un discurso pronunciado en el Ateneo que consideraba como un hecho la pérdida por Francia de la supremacía en el mundo latino que había ejercido por largos años y que ahora ejercerá libremente Italia, como resultado de los últimos acontecimientos internacionales revelados después de la vi-

sita del rey de España a Roma.

El doctor Acevedo, en un examen de la situación y de sus perspectivas internacionales, predijo la formidable alianza en el Mediterráneo y el Atlántico entre España, Italia, Portugal y las grandes naciones de Sur América, especialmente el Brasil y la Argentina, que iniciarían la entrada en la coalición de las demás de origen ibérico del Nuevo Mundo.

El discurso del doctor Acevedo ha causado profundo interés y está siendo tema de todos los comentarios, por reflejar un punto de vista muy discutido en estos días con motivo de la situación internacional de España.

## Nuevas catástrofes en el Japón

Pekin, enero 15.—Últimos informes llegados aquí dicen que Tokio y Yokohama fueron fuertemente azotadas por una tempestad sobreviniendo inmediatamente un fuerte temblor que causó serios daños. Se ignora el total de pérdidas habidas en la propiedad y los que perecieron.

## Premios Para El Concurso Sobre Radio

Los cinco premios indicados abajo serán adjudicados a los cinco de nuestros lectores quienes escriban una carta, indicando la mejor idea sobre: **PARA QUE USO Y DESARROLLO CREE USTED QUE EL RADIO SERA DE MAYOR UTILIDAD EN EL FUTURO.**

Nuestro propósito al ofrecer estos premios, es para estimular el gusto hacia el RADIO y para saber en que ramos están nuestros lectores más interesados. Creemos que ninguna otra publicación haya hecho nunca tal oferta.

**REGLAS:** Para entrar en el concurso y ganar los premios, solo se necesita, escribirnos una carta en que se nos de una idea de—para que uso y desarrollo se cree que el radio será de mayor utilidad en el futuro—tomando por base los DIEZ usos designados a continuación. La carta debe ser escrita por un solo lado del papel y contener no más de 100 palabras. Una carta bien escrita, es mejor que una larga con mucha palabrería.

La carta y el cupón respectivo deben llegar a nuestro poder antes del 15 de Marzo de 1924, día en que se cerrará el concurso y los premios serán adjudicados el QUINCE de ABRIL del mismo año.

### LOS DIEZ USOS DEL RADIO

- 1—Anuncios Mundiales.
- 2—Aviso previniendo tempestades.
- 3—Anuncio de altas y bajas en el mercado y cosechas.
- 4—Reportes del tiempo.
- 5—Educación.
- 6—Festejos. Entretenimientos.
- 7—Servicios eclesiásticos.
- 8—Vapores en alta mar.
- 9—Agricultura.
- 10—Reportes y cambios políticos.

Las cartas serán examinadas por el siguiente jurado: **Cónsul de la República de Cuba en Chicago.** Joseph C. Branch, President Institute of Engineering, Chicago. **Alejandro Cárdenas, Radio Experto, Chicago.**

### PAGOS POR MENSUALIDADES

Usted puede pagar \$5.00 adelantados y \$5.00 cada mes por cualquiera de los cursos arriba indicados.

### ENVIENOS HOY MISMO SU MATRICULA

### TODOS LOS PREMIOS SERAN ENVIADOS PORTE PAGADO

### CORTESE ESTE CUPON E INCLUYASE EN LA CARTA RESPECTIVA

### THE JOSEPH C. BRANCH INSTITUTE OF ENGINEERING

Sr. Alejandro Cárdenas, Gerente de el Departamento de Radio  
3917 Grand Boulevard, Chicago, Ill., U. S. A.

He escogido el uso No. .... para formular mi carta sobre el mejor uso del RADIO y la que incluyo en la presente. Si salgo favorecido con el 1er PREMIO, sírvase mandarme el .....

NOMBRE ..... Dirección .....  
Ciudad ..... Estado .....

País .....  
Nombre del periódico del cual fué tomado este cupón. ....



ESTE CUPON VALE \$2.00 SI SE DEVUELVE PRONTAMENTE JUNTO CON SU MATRICULA